



RED IBEROAMERICANA DE VIVIENDA SOCIAL SOSTENIBLE DOCUMENTO DE BOGOTÁ, FEBRERO DE 2023

0.- Definición, antecedentes y premisas

REDIVISS es una Red de investigadores y docentes adscritos a distintas universidades e instituciones iberoamericanas, formada inicialmente por los asistentes a la reunión celebrada en Bogotá el 8 de febrero de 2023, cuyo listado se aporta al final de este documento. El objetivo fundamental de la Red es fomentar el intercambio y difusión de conocimiento en torno a la arquitectura de vivienda social entre las ciudades y países participantes. El trabajo se centra en las aportaciones de la arquitectura y el urbanismo a la calidad y sostenibilidad de la vivienda social desde un punto de vista multiescalar y extendido en el tiempo, que incluye la historia y el proyecto.

Varios de los investigadores de la Red vienen realizando actividades conjuntas sobre arquitectura de vivienda social y ciudad desde el año 2015. Entre los antecedentes destaca la exposición “ARQVIS: Vivienda de interés social en siete ciudades de Iberoamérica”, inaugurada en 2016 en Buenos Aires (CPAU), con itinerancias en Ciudad de México en 2018 (Universidad Anáhuac y UNAM), y en la FAU de la Universidad de São Paulo (bajo el título “O habitar e suas formas”), con catálogo publicado en ese mismo año (*Arquitecturas VIS: vivienda de interés social en siete ciudades de Iberoamérica*).

Los investigadores que forman REDIVISS reconocen:

1. La necesidad de aportar criterios urbanos y arquitectónicos para la sostenibilidad de la vivienda social, y de promover su calidad partiendo del intercambio de ideas y prácticas entre ciudades, regiones y países.
2. La responsabilidad de las instituciones públicas en el fomento de modelos arquitectónicos y urbanos que respondan al interés general aplicados a la vivienda social, modelos que recojan las iniciativas de ciudadanos y colectivos.
3. Que la sostenibilidad de la arquitectura de vivienda social es un concepto integral que incluye la dimensión ambiental, social y económica, pero también depende en buena medida de las dinámicas espaciales, urbanas y territoriales de las que participa.

Los reunidos entienden por vivienda social aquella que mantiene como fin prioritario la calidad y el valor de uso, y que responde a un interés colectivo, social, mediante diversos sistemas de promoción, gestión y financiación (pública, subvencionada o privada, prioritariamente sin fines de lucro). Se asume un concepto de sostenibilidad vinculado a la innovación y a la transformación social. Sin eludir las componentes económicas y tecnológicas, éste se extiende a las configuraciones y a los procesos urbanos. Finalmente, se entiende que la colaboración en el ámbito iberoamericano responde a oportunidades de aprendizaje mutuo e investigación que se proyectan hacia el futuro.

El trabajo de la Red parte de estas premisas.

1.- Campos de investigación

La cooperación con fines didácticos y de investigación de la Red se desarrolla de forma prioritaria en los siguientes campos:

- a) Aportaciones arquitectónicas y urbanas a la calidad y a la sostenibilidad de la vivienda social: criterios urbanísticos y de proyecto, métodos de análisis y valoración de la calidad de ejemplos y prácticas concretas.
- b) Relación entre procesos sociales, arquitectura de vivienda y modelos urbanos sostenibles. Procedimientos, agentes, políticas y normas para la arquitectura de vivienda social.
- c) Transformación de edificios, conjuntos y modelos históricos de vivienda social. Vivienda social sostenible para la regeneración de territorios, ciudades, barrios y edificios históricos.
- d) Historia de la arquitectura de vivienda social en Iberoamérica. La vivienda social como patrimonio histórico y memoria colectiva.
- e) Divulgación de la arquitectura de vivienda social producida en los países de Iberoamérica: políticas y ejemplos de calidad.
- f) Transferencia del conocimiento a administraciones públicas y otros agentes implicados en la producción de vivienda social

La actividad de la Red se basa en un principio de igualdad y de provecho mutuo, quedando abierta la posibilidad de definir otros campos de cooperación relacionados con la arquitectura de vivienda social y la ciudad.

2.- Actividades

La cooperación centrada en los campos previstos en el artículo anterior se dirige, entre otras, hacia las siguientes actividades:

- a) Participación en proyectos de investigación.
- b) Encuentros de trabajo, seminarios, congresos y cursos.
- c) Visitas y colaboraciones con fines de investigación y/o de docencia.
- d) Intercambio de información, documentación y publicaciones científicas.
- e) Divulgación y publicación de investigaciones en diversos formatos.
- f) Intercambios y difusión mediante la página web de REDIVISS.
- g) Actividades docentes con estudiantes de grado y postgrado, incluidos seminarios y talleres.
- h) Actividades de intercambio en el ámbito de la investigación doctoral, incluidas actividades formativas, co-direcciones, cotutelas y otras colaboraciones para el desarrollo de tesis doctorales.

El desarrollo de cada una de las actividades de la Red es objeto de acuerdos y convenios específicos.

3.- Financiación

REDIVISS parte de un principio general de participación voluntaria y financiada por cada una de las partes, es decir, cada parte asume sus propios gastos de acuerdo con la disponibilidad de fondos propios o de las instituciones a las que se adscriben. A partir de este principio general, los miembros de REDIVISS colaboran en la captación de fondos mediante convocatorias o contratos que permitan una financiación general de los gastos

de la Red (página web, publicaciones, organización de eventos científicos, etc), y los de otros miembros bajo un principio de reciprocidad.

4.- Estructura de la Red e incorporación de nuevos miembros

La incorporación de nuevos investigadores a REDIVISS se realizará a propuesta de al menos uno de los miembros de la Red, y estará condicionada a la aceptación unánime del resto de miembros. Los criterios de incorporación serán: la posibilidad de extender el ámbito geográfico a países o regiones de Iberoamérica no representadas, la adscripción de los investigadores a universidades o centros de investigación y su experiencia previa en los campos anteriormente citados.

Los investigadores que forman REDIVISS pueden participar como representantes de universidades o centros de investigación o como investigadores independientes. La participación en la Red admite dos modalidades:

Miembros del Equipo Investigador: responsables de la organización que participan de manera regular y directa en las actividades y reuniones de la Red, así como en su difusión y en la captación de recursos a través de convocatorias.

Investigadores asociados: expertos que actúan como asesores científicos, apoyan y participan puntualmente en las actividades de la Red.

El Equipo Investigador está formado inicialmente por los firmantes del Memorándum de fundación REDIVISS en la reunión celebrada en Bogotá el 8 de febrero de 2023.

Tanto el Equipo Investigador como el listado de investigadores asociados puede modificarse y ampliarse en el tiempo, a propuesta de uno o varios miembros del Equipo Investigador, que actúan como coordinadores de la Red en sus respectivos países y ciudades. La aceptación de nuevos investigadores requiere en ambos casos la participación previa de los candidatos en alguna de las actividades de la Red, y el acuerdo unánime del Equipo Investigador. La ampliación de la Red dentro de los países ya representados será coordinada por los miembros del Equipo Investigador de ese país. La ampliación a otros países se considera una prioridad y puede ser propuesta y coordinada por cualquiera de los miembros del Equipo Investigador de REDIVISS.

5.- Acuerdos y reuniones. El funcionamiento de REDIVISS se rige por lo acordado en el Memorándum de Colaboración suscrito por los investigadores reunidos en Bogotá el 8 de febrero de 2023, y en las actas de las sucesivas reuniones de la Red.

6.- Miembros iniciales del Equipo Investigador.

Doris Tarchópulos Sierra, de la Facultad de Arquitectura y Diseño Pontificia Universidad Javeriana de Bogotá (PUJ), Colombia.

Juan Carlos Bamba y Enrique Mora de la Facultad de Arquitectura y Diseño de la Universidad Católica de Santiago de Guayaquil (UCSG), grupo de investigación LabVIS Guayaquil, Ecuador.

Sharif Kahatt Navarrete del Departamento de Arquitectura de la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP), Perú.

Héctor Guayaquil Sosa y Mariana Borja Rodríguez, de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), México.

Lucía Martín López del Tecnológico de Monterrey (TEC), Escuela de Arquitectura, Arte y Diseño, grupo de investigación Desarrollo Territorial Sostenible (GI-DTS), México.

Lucas Longoni, de la Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo Universidad de Buenos Aires (UBA), PROPAE Instituto de Arte Americano e Investigaciones Estéticas, Argentina.

Guillermo Lockhart Milán y Mariángeles Longo Rizzo de la Facultad de Arquitectura de la Universidad ORT, Uruguay.

Mary Méndez de la Facultad de Arquitectura Diseño y Urbanismo, Universidad de la República (UdelaR), Uruguay.

Leandro Medrano, Luiz Recaman y Mariana Martínez Wilderom de la Faculdade de Arquitectura e Urbanismo da Universidade de São Paulo (USP), FAU, grupo de investigación Pensamento Crítico e Cidade Contemporânea (PC3), Brasil.

Isabel Rodríguez Martín del Centro de Estudios Históricos de Obras Públicas y Urbanismo (CEHOPU-CEDEX), España.

Sergio Martín Blas y Guiomar Martín Domínguez, de la Escuela Técnica Superior de Arquitectura de la Universidad Politécnica de Madrid (UPM), ETSAM, grupo de investigación NuTAC, España.